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我生在邵阳，长在邵阳，工作在邵
阳，退休后也生活在邵阳，是一个地地
道道的“老邵阳”。作为一名党员，我见
证了伟大祖国在党的领导下天翻地覆
的变化，也见证了家乡在党的光辉照耀
下与祖国一起腾飞的辉煌历程。党的
二十大已经胜利召开，我用千言万语也
难以表达自己的激动和喜悦，只能以

“微言”来表达“大义”。
党的十八大以来，邵阳的发展历程

告诉我们，邵阳人能干、能行，一定会创
造出绚烂的明天。十年来，邵阳实现了
贫困县全部摘帽，与全国全省同步全面
建成小康社会；十年来，邵阳人不忘初
心、牢记使命，形成了以干成事论英雄、
以解决实际问题论能力、以高质量发展
项目和高水平创新成果论业绩的鲜明导
向。成绩来之不易，这是汗水的结晶。
成绩属于过去，我们不能骄傲，不能满足
现状，我们距稳中求进高质量发展、距满
足人民群众对物质文化生活的需求、距
先进和发达地区还有很远的路要走，还
有更高的峰要攀，要向前看、向远看、向
大看、向高看。

邵阳探索了一条欠发达地区高质
量发展的新路径。目前，我们正向第二
个百年奋斗目标大步迈进，正从高速发
展向高质量发展转型升级。面对新形

势、新任务、新挑战，我们必须审时度
势，把握趋势，因势而谋、应势而动、乘
势而上。站在新的起点上，既要护好绿
水青山，又要做大金山银山，推动产业
转型升级，走出一条经济发展和生态建
设相辅相成、相得益彰的发展道路，建
设人与自然和谐共生的现代化；既要勇
于解放思想以激发动力，又要敢于触及
矛盾，创新体制机制，真正把邵阳打造
成吸引项目、资金和人才的洼地；各级
干部要敢啃“硬骨头”，敢涉“深水区”，
敢接“烫手的山芋”，全面提高推动高质
量发展的能力，不断增强敢于斗争、排
除万难的战斗力。

邵阳要坚持以习近平新时代中国特
色社会主义思想和党的二十大精神为指
导，以推动高质量发展为主题，以满足人
民日益增长的美好生活需要为根本目的，
振奋精神，顽强拼搏，努力打造现代化的
开放邵阳、数字化智能化的创新邵阳、绿
色低碳文明美丽的宜居邵阳。

邵阳要把地利转化为优势。邵阳境
域广阔，有着丰富的资源，只要我们科学
利用、有序开发，邵阳的比较优势就一定
会转化为发展胜势。邵阳的楚文化、梅山
文化、湖湘文化等具有稀缺性和独占性，
邵阳布袋戏、城步吊龙舞、武冈傩戏等地
方特色文化远近闻名。只要我们不躺在

文化的金矿上睡觉，把历史文化资源与现
代科技结合起来，把民族民俗等特色文化
与娱乐体验结合起来，文化会成为资本，
历史会造福未来。

邵阳要把潜在优势转化为竞争优
势。只要我们瞄准产业前沿，优化资源、
资本、劳动力等生产要素的配置，就一定
能将积蓄已久的潜在优势转化为高质量
发展的强大竞争力。只要我们紧跟党中
央步伐，统一思想、统一意志、统一步调、
统一行动，撸起袖子加油干，一个更富
裕、更智慧、更绿色的邵阳，一个“幼有善
育、学有优教、劳有厚得、病有良医、老有
颐养、住有宜居、弱有众扶”的邵阳，就一
定会呈现在我们面前。

邵阳，恰如一轮旭日，正在冉冉升
起！百舸争流千帆竞，波涛在后岸在
前。我们要更加紧密地团结在以习近平
同志为核心的党中央周围，在省委和市
委的坚强领导下，努力谱写更加壮丽的
邵阳篇章。我虽然已经退休，不能在工
作岗位上为党贡献力量，但是，作为一
名有近四十年党龄的老党员，要做到退
休不褪本色、离岗不忘初心，坚定信念，
牢记使命，忠诚党的事业，以微薄之力
擂鼓助威、加油鼓劲。

（杨进文，曾任职于城步燕子山
国有林场）

一个“老邵阳”的心声
杨进文

为了庆祝党的二十大胜利
召开，应城步老年广场舞队之
邀，我们武冈市幸福广场舞队
一行数十人，兴致勃勃地赶赴
城步开展广场舞联谊活动。恰
逢天公作美，昨日还热气炎炎
的大地，一夜之间，竟被秋风吹
凉，使人神清气爽，精神倍增。

走进指定的地点，我们都
身着色彩靓丽的广场舞服。从身
上的着装，大家很快就相互认出
了对方是今天要寻找或等待的
人。虽是初次相见，我们却一见如
故，城步舞友火样的热情，使我们
如同到家一般亲切而又温馨。在
他们悠扬、悦耳的迎客歌声中，我
们合着节拍踏进了城步体育馆。
城步少数民族特有的迎客歌如春
风拂面，温暖着我们每一个同伴
的心，也吹散了我们路途的疲惫
与拘谨。环视城步的舞友，我明显
地感觉他们个个年轻漂亮，身材
苗条。我猜想：一是她们得益于家
乡的青山秀水，二是她们得益于
广场舞欢快的旋律和优美的舞
姿，使她们的心身得到了美的熏
陶。她们的这种美也是我们每个
广场舞爱好者所追求的。

舞场中，大家欢聚一堂，双
方队长都强调了这次联谊活动
的目的和意义。表演前，大家满
怀激情齐声合唱《我和我的祖
国》，祝福伟大的祖国国运昌盛。
在热烈友好的气氛中，广场舞表
演正式开始。城步队员首先出
场，只见她们个个体态轻盈、身
材婀娜，手持鲜花，在高亢、欢快
的《中国红》的旋律中，尽情展示
优美的舞姿，以表达对祖国的热
爱，对美好生活的追求。一曲下
来，意犹未尽，紧接着表演的是
一曲苗歌广场舞《幸福山歌》，歌

声嘹亮、婉转，舞姿优雅、节奏明
快，尽情地表达了苗族姑娘身处
幸福生活的喜悦心情。

在最后的个人表演中，城
步一位队员表演的舞蹈《我的祖
国》，尤其让我们大开眼界。她自
编自跳的这支舞蹈，串连了六支
歌曲，每个动作又与歌词相契
合。在激情澎湃的旋律中，只见
她一会儿跳跃、一会儿旋转、一
会儿翻腾，每个动作都具有专业
舞蹈演员的素质与水平，看得我
们如痴如醉。

城步队表演结束后，该是我
们上场表演了。我们队首先表演
的是《开门红》，场面喜庆又吉
祥，随着欢快的节奏，我们不仅
舞出了对生活的热爱，也舞出了
我们老年人的风采。在下面几个
歌唱祖国的广场舞中，我们翩翩
起舞，酣畅淋漓地表达我们身处
这个伟大时代的豪迈心情。

通过这次联谊活动，双方
不仅交流了许多广场舞表演方
面的知识，也增进我们两支队伍
间的友谊。表演活动结束后，城
步队队长及其他几位舞友的全
程陪伴，更让我们备受感动。他
们既给我们去餐馆订餐，又给我
们预定景区门票。当夜幕降临
了，还继续陪同我们观看城步的
夜景，为我们拍照留影。这份情
谊足以让我们永远铭记于怀。

千里长亭，终有一别。坐在
回程的车上，我回望着灯火璀璨
的县城，那点点灯火，犹如城步
人民那一颗颗热情好客的心，温
暖着踏进这片土地的每一个人。
再见！城步的舞友们，但愿我们
相约武冈云山，再展新姿吧！

（曾彩霞，武冈市作协会员）

难忘的联谊活动
曾彩霞

又是一个新的航程新的起点，
又是一个新的气象新的春天；
山更青，水更绿，花更艳，
我们意气风发抒写新的诗篇。
又是一个新的开始新的挑战，
又是一个新的期盼新的夙愿；
歌更美，人更好，梦更甜，
我们阔步向前描绘新的画卷。
啊！新的征程，新的百年，
我们撸起袖子一起加油干，
建设和谐幸福的美丽家园；
啊！新的目标，新的跨越，
我们携手并进共同把梦圆，
创造更加灿烂辉煌的明天。
（邓永旺，中国音乐文学学会会员）

新起点
——为党的二十大胜利召开而作

邓永旺

我的家乡邵阳县是全国茶油基地
示范县，拥有“中国茶油之乡”和“中国
茶油之都”的美誉。

在我从小成长的小村庄——牛牯
坪村，村东、村南、村西生长着一片片油
茶林。每年的秋末冬初，在萧瑟的寒风
中，油茶花凌寒傲然盛开。一朵朵，开
在叶丛里；一簇簇，簇拥在枝头，洁白而
冷艳。整个村庄像是躺在绿枝和白花
扎成的巨大花环里。

油茶花蕾如卵形，几片灰绿色或淡
绿色的花萼紧紧包裹着一点灰白。那
一点灰白，在秋风秋雨秋阳的沐浴中，
慢慢膨大，越来越白，最后喷薄而出，怒
放成洁白的花朵。它通常为5至7片花
瓣。白色的花瓣，一个个摩肩接踵地围
成一圈。芬芳而甜黏的花蜜，引来无数
蜜蜂，飞舞林间，忙忙碌碌“抢货”。我
以为，世界最甜蜜的蜜，莫过于油茶花
蜜。小时候，穿梭于油茶林，一朵朵油
茶花的花蕊里，荡漾着花蜜，冲击着我
的味蕾。弯腰于树下，折断一根蕨的
茎，抽出其芯子，就是一根畅通的吸
管。拿着它，一树树一枝枝地寻觅着盛

满蜜的花，吮吸着清甜的蜜，沁人心脾。
油茶花的花香，不像桂花那样浓

郁，香飘十里，香远益清。它清幽而淡
雅，只有把鼻子凑到花上，才能闻到一
股芬芳和甜蜜的味道。油茶花的花期
比桂花长，一般的桂花花期只有20天左
右，而它的花期，据我多年观察，是从秋
末到深冬。国庆前后，油茶果还摇曳在
枝头时，它们就一朵两朵地开放了，秋
末冬初是一枝一枝地盛开，隆冬之际，
最后一朵茶花才“香消玉殒”。在一阵
阵寒风、一场场冷雨中，一朵朵油茶花
像大片大片的雪花飘落至树下。

今年秋末的一天，当我回到我成长
的村庄，发现一个曾经是杂草灌木丛生
的山头和几片荒地上种植了油茶树，一
树树矮小的油茶树像立在阵地上的士
兵。葱茏的树上正开满了洁白的花朵，
一片一片的，交织成乡村最引人注目的
秋日风景。视野里的美景，让我心潮澎
湃：多年之后，当它们长成了枝繁叶茂的
大树，覆盖了这一片片土地，每到油茶花
盛开之际，如同绿绒大毯上绣满了大大
小小的白花；这些花昭示着来年油茶果

将缀满枝头，在收获的季节里，无数幸福
的笑脸像花儿一样在枝头间绽放，在阳
光的照耀下，熠熠生辉。我仿佛看见一
股股金黄的茶油，从村庄流淌而出，流进
村民的心田，流向全国人民的餐桌。

邵阳县曾是国家级贫困县。几年
前，在精准扶贫政策下，县委县政府把油
茶产业定位为富民强县、精准脱贫的第一
产业来抓。据有关资料记载，我县现有油
茶林面积56.2万亩。并且，我县大力实施
了“优势品牌引领、龙头企业带动、科技项
目支撑、营销网络引导、文化旅游助推”五
大重点工程，为打响品牌、做强做大产业、
赢得广阔市场，提供了强有力的支撑和平
台。我县开发出来的系列“邵阳茶油”新
产品，先后被评为湖南十大茶油推荐品
牌、湖南省名牌产品，并荣获国家地理标
志证明商标等5个“国字号”称号。此外，
我县还将通过招商引资，建设油茶文化博
览园、油茶精深加工产业园、油茶美食文
化街等，倾力打造全国规模最大的油茶集
散地与文化旅游景点。届时，八方游客可
在这里“观百里绿色茶园、赏万顷油茶花
开、品邵阳生态茶油”。

我期望所有的油茶树上“年年岁岁
子满枝”。油茶花将成为邵阳县人民的
幸福花，永不衰败。

（唐海珍，任职于邵阳县塘渡口
工业职中）

油茶花开
唐海珍

“组里安装路灯了？”在老
家过夜时，见组里到处亮着太
阳能路灯，我疑惑地问母亲。
母亲一脸兴奋地告诉我，整个
村里都安装了路灯，并要我跟
着她绕环村公路散一圈步，看
看老家发生的变化。

我的老家在邵东皇帝岭林
场，距县城四十多公里，非常偏
僻。以前，这里是全县有名的省
级贫困村。担心别人看不起，我
们在外面时从来不敢说自己老家
是哪里的。印象中，老家开始发
生大变化，是在2012年左右。那
时县里对我村的发展非常重视，
并安排了一个县直单位在我村开
展扶贫工作。国家实施扶贫攻坚
战略和乡村振兴战略后，老家的
变化，更是日新月异：公路通到各
个院落且全部硬化，自来水送到
各家各户，环村公路和各个院落
全部装好路灯，公路两旁安装好
护栏并全部绿化。村里的金银
花、金丝皇菊、油茶和鸡鸭等，闻
名市内外；一栋栋别墅，取代了原
来的土砖瓦房；风力发电和休闲
旅游，也日渐兴起。

前段时间回老家，林场的
谢书记带领一班子人专程赶了
过来，和我商谈如何发展和振兴

整个林场经济，特别是发展村级
集体经济、建设省级森林公园和
发展乡村旅游等方略。在我村
负责乡村振兴的邵东市城管执
法局的有关领导和村“两委”干
部也不时和我通电话或来到我
办公室，与我探讨村里的发展问
题。通过与他们的交谈，我看到
了老家发展的希望和美好未来！

“你看，路上到处有路灯照
着，大家再也不用摸黑走路了，
和你们城里是一样的了！”母亲
高兴地说。这一切，得益于国
家实施的扶贫攻坚和乡村振兴
战略，得益于上级领导的关心
关怀和驻村帮扶队的不懈努
力，得益于村“两委”、各位乡贤
和全体村民的共同奋斗……

她还说，她一辈子做梦都
没有想到，自己嫁到这个“穷山
恶水”的地方来，竟能过上如今
这种吃得好、穿得好、什么都不
愁的幸福快乐的生活！

在宽敞明亮的环村公路上
漫步，看着眼前的一切，回想着
过去的情景，倾听者母亲的谈
笑，我发现老家变了，变得越来
越好了。老家的人，如今的日
子也都过得红红火火了……

（周志辉，邵东市作协会员）

老家变了
周志辉

启航新征程（剪纸） 马丽娅


